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国产动画“出海记”
10月28日，世界动画日。当人们在对经典

老动画回味无穷的时候，正在成长中的“年轻”

国产动画也正在加速出海的路上。2015年的

《大圣归来》、2016年的《大鱼海棠》、2019年的

《白蛇：缘起》等一系列兼具票房与口碑的动漫

电影纷纷出海。然而，国产动画积极“走出去”

的同时，不同国家的电影分级制度、文化折扣

等也成为国产动画电影出海过程中不得不面

对的挑战。

北京商报记者不完全统计发现，2018年起

至今，已有至少23部国产动画作品实现出海或

发布海外上映计划。而自2012年起至今，国产动

画票房靠前的87部影片中，约40%有海外发行

经历。

早期出海的国产动画可以追溯到《喜羊羊

与灰太狼》，2009年，该动画登陆MTV旗下的

尼克儿童亚洲频道，在亚洲13个国家与地区以

英语播出。如今，不仅是亚洲国家，西欧、北美

等多个海外市场都能看见国产动画的身影。

“黑马”《哪吒之魔童降世》登陆澳大利亚、新西

兰和北美等多个市场；结合京剧元素的动画

《京剧猫》被引进到东南亚；国产动画电影《白

蛇：缘起》将于11月15日在美国洛杉矶Nuart

Theatre点映，随后将在11月29日扩大在美国

的放映范围……

业内人士认为，越来越多的国产动画作品

实现在海外市场播出，与对内容的需求逐步增

大有关。在影评人刘贺看来，随着像Netflix、

Disney+、PrimeVideo、AppleTV+等流媒体

平台向全球市场扩张，它们对海外内容的需求

也会越来越多，这对国产动漫出海而言，无疑是

个好机会。

尽管国产动画正逐步获得海外市场更大

的认可，但与国内市场较高的票房表现和认

可度相比，两个市场的反馈仍存在一定差

距。不仅动画电影《大圣归来》、《大鱼海棠》

等未能在海外续写同国内相似的票房传奇，

《哪吒之魔童降世》刚登陆北美市场时也曾引

发网上关于翻译的争论。且部分外国网友在

观影后表示，哪吒是中国的神话传说，但在西

方没有这种神话共通感，所以有一些内容的

确无法理解。

杭漫文化漫画业务运营负责人司空尚风表

示，文化差异会导致作品存在翻译困难的情

况，“比如玄幻故事里很多名词、称呼翻译起来

难度较大，在我国较为正常的行为也可能是其

他国家或地区的文化禁忌、民族禁忌，引起当

地人的不适。此外，对于动画电影而言，许多国

家还有复杂的分级制度，不同国家间的分级制

度又各有差异，这都有可能成为作品走向海外

的阻碍”。

随着出海机遇大增，如何才能突破翻译以

及不同电影分级制度等障碍，成为国产动画“走

出去”时不得不考虑的问题。“国产动画若要解

决出海困境，首先可通过国外合拍，让双方团队

的工作人员在创作过程中充分地交流，互相了

解双方国家各自的受众需求和不一样的价值

观，这样的作品比较容易被双方市场接受。此

外，还可增加和国外制作团队的交流，比如国内

制作人可在国外的动画团队交流工作一段时

间，在对国外的文化、语言体系、电影分级制度

等都有足够了解后，创作出的内容也将更有国

际化视野。”中国动漫集团有限公司办公室主任

胡月明如是说。

而司空尚风认为，在国漫出海的过程中，精

准的翻译是尽可能降低文化差异的关键，因此

在选择更好的海外企业进行合作的同时，更要

不断提高翻译质量，尽可能贴合海外受众的文

化和视听习惯。

此外，中国电影家协会秘书长饶曙光则强

调，在国产动画、电影等文化产品出海的过程中

需要警惕，不要过于迎合海外市场，以免出现两

边不讨好的情况。相应的，国产动画想要更好地

“走出去”，更应该专注于内容本身，因为真正优

秀的内容是有普世价值的。

北京商报记者 郑蕊 实习记者 杨雅

北京商报讯（记者 郑蕊）刚刚让
有道登上纽交所的网易，现在又传出

让网易云音乐独立上市的计划。10月

28日，业内有消息称，网易首席执行

官丁磊透露，将剥离流媒体音乐服

务，让其成为一家独立的上市公司。

近年来，网易云音乐持续通过布局音

乐社区、商业品牌跨界等方式欲实现

差异化发展，但仍面临活跃用户不足

15%的局面，此外社区战略布局在获

得部分用户认可的同时，也有用户

发出过于社交化等质疑。欲独立上

市的网易云音乐究竟该拿什么赢得

市场？

对于上市传闻，北京商报记者联

系了网易云音乐方面，对方表示对此

事尚不清楚，需向公司内部进行了

解。尽管目前网易云音乐并未透露更

多有关上市的信息，但不可否认的是，

网易云音乐上市一事并非空穴来风，

此前便已流出少许风声。尤其是今年8

月，网易云音乐CEO朱一闻曾在小型

媒体交流会上透露出“IPO和盈利，内

部有时间表”的信息后，更是让外界关

注网易云音乐的一举一动。然而，此次

丁磊并未透露网易云音乐的IPO时间

表，仅表示，“当这家子公司的管理层

成熟并且业务在市场上处于领先地

位时，该公司将会采取行动”。

事实上，作为国内在线音乐市场

的主要平台之一，也是现阶段第一阵

营中唯一一位非腾讯系竞争者，于

2013年上线的网易云音乐近段时间

频频布局，谋求差异化发展。今年8

月，网易云音乐正式上线云村社区，

这也是网易云音乐上线六年来对音

乐社区战略的升级。除此以外，网易

云音乐还频频与其他商业品牌跨界

联动，推出主题咖啡店、主题酒店等。

不难看出，社交是网易云音乐在市场

竞争中的关键要素，丁磊也曾在公开

网易云音乐盈利模式时透露，“一是会

员，第二是广告，第三是音频直播，一

个新的UGC平台模式，第四个，我们会

挖掘云音乐更深层次的社交功能”。

然而，在社交上频频布局的网易

云音乐，也因社交引发了部分用户的

质疑。用户徐女士认为，“此前因网易

云音乐的设计、歌单推荐功能以及有

趣的评论区而偏向于使用该产品，但

现在的评论区似乎有些变质了，经常

能发现一些没有价值、不切实际，或

夸大或虚假的内容，这确实会降低自

己的体验感”。

与此同时，网易云音乐的活跃用

户数方面似乎也不尽如人意。据易观

报告显示，2019年一季度，网易云音

乐活跃用户为1.1亿，而网易云音乐曾

对外公布旗下总用户数已突破8亿，

这也意味着网易云音乐的活跃用户

数不到15%。

在乐评人李斯里看来，随着互联

网人口红利期已到尾声，在线音乐平

台若想实现稳定发展及盈利，除了布

局音乐付费方面，也需依靠其他服

务，而社交是一个增强用户黏性的

方式，但在布局过程中不能忽视用

户的最基础需求，即良好的音乐体

验，这是布局其他业务的根本所在。

此外乐评人流水纪则认为，“诸多社

交功能的加入已经让网易云音乐越

来越庞杂，网易云音乐需要找到的是

保持优质乐评内容与社交功能之间

的平衡点”。

上市传闻又来
网易云音乐靠什么赢市场

国产动画出海情况一览
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相关案例：

《大圣归来》 韩国、日本、北美等地上映

《大鱼海棠》 北美、欧洲等地上映

《哪吒之魔童降世》 北美、澳洲、新西兰等

《白蛇：缘起》 北美等


